

Leitfaden zum Umgang mit KI-Tools in Bachelor-, Master- und Seminararbeiten

KI-Tools (z.B. ChatGPT) können bei der Erstellung wissenschaftlicher Arbeiten genauso verwendet werden wie dies in der Vergangenheit für Tools etwa zur Literatursuche oder zur Rechtschreibprüfung galt. Die Verwendung von KI-Tools ist allerdings allein bei solchen Arbeitsschritten im Zuge der Erstellung der Abschluss- oder Seminararbeit erlaubt, die nicht das Schreiben des Textes selbst umfassen. Dazu gehören insbesondere die Themenfindung und -eingrenzung, die Literaturrecherche, Ideen zur Gliederung der Arbeit oder Ideen zur Diskussion eines in der Arbeit verwendeten Konzepts.

Bei der Verwendung der KI-Tools ist wie bei der Verwendung anderer erlaubter Hilfsmittel wichtig, dass Sie sich vor deren Gebrauch mit ihren Schwächen und Risiken auseinandersetzen.

Sollten Sie sich für die Verwendung von textgenerierenden KI-Tools (z.B. Chat GPT) entscheiden und deren Ergebnisse in Ihrer Arbeit verwenden, ist folgendes zu beachten:

1. Die Übernahme von Text, Abbildungen oder Tabellen von den Ausgaben der KI (im Sinne von „copy and paste“) ist nicht erlaubt.
2. Enthalten die Ausgaben der KI Inhalte, die Sie in der Arbeit verwenden wollen, gilt derselbe Grundsatz wie bei der Arbeit mit Wikipedia oder vergleichbaren Quellen: Sie müssen wissenschaftliche Quellen zitieren, die die betreffenden Inhalte belegen.
3. a) Wenn Sie ein KI-Tool (z.B. deepL) zur Übersetzung einer Primärquelle aus einer Fremdsprache verwenden und diese Übersetzung zitieren, müssen Sie sowohl die Primärquelle als auch das verwendete KI-Tool bei der Zitation angeben, z.B. (Meier 2007, S. 208-209; übersetzt durch deepL).
b) Werden eigene Texte mit Hilfe eines KI Tools in eine Fremdsprache übersetzt, ist dies in der Einleitung kenntlich zu machen. Gleiches gilt für die Nutzung von KI zur Erstellung oder Überarbeitung von Codes.
4. a) Diejenigen Teile der KI-Recherche, die in die Arbeit eingeflossen sind, sind in einer separaten Datei („Dokumentation KI“) zu dokumentieren, indem die Fragen/Prompts einschließlich der zugehörigen Antworten bzw. Ausgaben des KI-Tools vollständig aufgeführt werden. Dabei sind Texte als solche zu importieren (nicht als Screenshots).
b) Diese Dokumentation ist in digitaler Form mit der Abschluss- oder Seminararbeit abzugeben.

Bitte beachten Sie: Sie bleiben - auch und gerade - bei Verwendung von KI-Tools wie ChatGPT im vollen Umfang verantwortlich für die Eigenständigkeit Ihrer Arbeit und für die Richtigkeit, Angemessenheit, Originalität und Aktualität Ihrer Argumentation und aller Ihrer Aussagen, Ihrer Übersetzungen wie auch Ihrer Zitate und Quellenangaben. Erfolgt eine Kennzeichnung bzw. Zitation der verwendeten Ausgaben aus den KI-Tools nicht, wird - genau wie bei fehlenden Zitationen anderer Quellen - von einem Täuschungsversuch oder Plagiat ausgegangen.

Hinweis: Diese Regelung gilt für Arbeiten, die ab dem 15.04.2024 angemeldet werden.

Osnabrück, January 14, 2025

Guidelines for Using AI Tools in Academic Papers

AI tools (e.g., ChatGPT) can be used in the preparation of academic papers just as tools for literature searches or spell checking have been used in the past. However, the use of AI tools is only permitted for those steps in the preparation of a thesis or seminar paper that do not involve writing the text itself. This includes, in particular, choosing and narrowing down topics, conducting literature research, generating ideas for structuring the paper, or generating ideas for discussing a concept used in the paper.

When using AI tools, it is important, as with the use of other permitted aids, to be aware of their weaknesses and risks before using them.

If you decide to use text-generating AI tools (e.g., ChatGPT) and incorporate their results into your work, the following points must be observed:

1. Copying text, images, or tables from the outputs of the AI (in the sense of "copy and paste") is not allowed.
2. If the outputs of the AI contain content that you want to use in your work, the same principle applies as when working with Wikipedia or similar sources: You must cite academic sources that substantiate the relevant content.
3. a) If you use an AI tool (e.g., DeepL) to translate a source from a foreign language and cite this translation, you must indicate both the primary source and the AI tool used in the citation, e.g., (Meier 2007, pp. 208-209; translated by DeepL).
b) If your own texts are translated into a foreign language using an AI tool, this must be indicated in the introduction. The same applies for the use of AI in creating or revising codes.
4. a) The parts of the AI research that have been incorporated into your paper must be documented in a separate file ("Documentation AI") by listing the questions/prompts along with the corresponding answers or outputs of the AI tool completely. Texts must be imported as such (not as screenshots).
b) This documentation must be submitted in digital form along with the thesis or seminar paper.

Please note: When using AI tools such as ChatGPT, you remain fully responsible for the originality of your work, the correctness, appropriateness, and timeliness of your arguments and all your statements, as well as your translations and citations. Failing to mark or cite outputs from AI tools will be treated as an attempt at deception or plagiarism, just as missing citations from other sources would be.

Note: Chat GPT 40 (via kiwi) was used for the translation from German.